

2025-0180

Postulat Savic Ema, Wettigrüen, und Mitunterzeichnende vom 30. Januar 2025 betreffend Beitritt der Gemeinde Wettingen zum Cercle Indicateurs; Ablehnung

Anlässlich der Einwohnerratssitzung vom 30. Januar 2025 reichten Savic Ema, Wettigrüen, und Mitunterzeichnende folgendes Postulat ein:

Antrag

Der Gemeinderat wird gebeten zu prüfen, ob es angezeigt sei, dass die Einwohnergemeinde Wettingen am Cercle Indicateurs des ARE (Bundesamt für Raumentwicklung) und des BFS (Bundesamt für Statistik) teilnimmt, und - falls ja - dafür zu sorgen, dass Wettingen innert nützlicher Frist formell Partnerin dieser Plattform wird.

Begründung

Der Cercle Indicateurs (kurz CI) ist eine schweizweite Plattform, welche das ARE und das BFS gemeinsam betreiben und an dem sich 19 Kantone und 30 Städte beteiligen (darunter u.a. der Kanton Aargau und die Stadt Baden).

Der CI dient der Entwicklung und der Anwendung eines Indikatorensystems für die nachhaltige Entwicklung der Kantone und der Städte.

Seit der Gründung im 2003 werden Daten erhoben und ausgewertet, anhand welcher sich die Entwicklung auf kantonaler und auf kommunaler Ebene verfolgen und beurteilen lässt.

Der CI beinhaltet 32 Nachhaltigkeitsindikatoren, mit denen die Kantone und Städte alle zwei Jahre ihre Fortschritte und Entwicklungen verfolgen können. Auch ein Vergleich unter den Städten ist so möglich. Dies erlaubt eine objektive Beurteilung der tatsächlichen Entwicklung und schafft die Basis für weitere Fortschritte in Richtung verstärkter Nachhaltigkeit. Mit den 32 Indikatoren werden die drei Dimensionen Umwelt, Wirtschaft und Gesellschaft erfasst, und zwar in zehn Themenbereichen, darunter Energie, Klima, Raumentwicklung, Mobilität und überbaute Flächen.

Angesichts der Entwicklung unseres globalen Klimas ist es wichtig, auch als Gemeinde ständig und dringlich dafür zu sorgen, dass unsere Entwicklung nachhaltig verläuft.

Mit der Teilnahme am CI könnte unsere Gemeinde auf eine transparente und einfache Art erkennen, ob und inwieweit sich unsere Entwicklung innerhalb des Pfades der Nachhaltigkeit bewegt, und die Ansatzpunkte für Verbesserungen auffinden, wo solche noch nötig sind. Eine solche Teilnahme würde sich auch gut in die Umweltstrategie des Gemeinderates einfügen.

Erwägungen des Gemeinderats

Am 29. Februar 2024 verabschiedete der Gemeinderat die Strategie Umwelt¹. Bei der Erstellung dieses Dokuments lag der Fokus darauf, eine fundierte Grundlage zu schaffen, die eine koordinierte Umsetzung von Umweltprojekten ermöglicht. Die Strategie stützt sich auf drei Visionen, acht Umweltbereiche und 34 konkrete Ziele und ist damit breit angelegt. Die Definition der Umweltbereiche erfolgte in Anlehnung an die Indikatoren des Bundesamts für Umwelt (BAFU).

Um den Arbeitsaufwand in den kommenden Bearbeitungsphasen für die Abteilung Bau und Planung überschaubar zu halten, wurden innerhalb der Strategie Umwelt die Umweltbereiche und Ziele nach Priorität geordnet. Diese Priorisierung basiert auf dem Handlungsbedarf sowie der Möglichkeit der Einflussnahme durch die Abteilung Bau und Planung und den Werkhof.

Im Laufe des vergangenen Jahres widmete sich die Abteilung Bau und Planung der Ausarbeitung der Indikatoren, um priorisierte Ziele zu überwachen. Erste Ergebnisse konnten im Rechenschaftsbericht 2024 abgebildet werden.

Neben der Strategie Umwelt verabschiedete der Gemeinderat den kommunalen Energieplan² am 28. November 2024. Auch in diesem Dokument wurden Ziele, einschliesslich eines Absenkpfads, sowie flankierende Indikatoren definiert, die ebenfalls im Rechenschaftsbericht 2024 zu entnehmen sind.

Die Erhebung der Cercle Indicateurs würde der Gemeinde Wettingen ein umfassendes Gesamtbild ermöglichen, da es sich dabei um 32 Nachhaltigkeitsindikatoren handelt. Neben der Dimension Umwelt werden auch die Bereiche Wirtschaft und Gesellschaft berücksichtigt, die in der Strategie Umwelt sowie im kommunalen Energieplan nicht abgedeckt sind. Darüber hinaus wäre es aufschlussreich, einen konkreten Vergleich mit anderen Gemeinden oder Städten anzustellen.

Im Erarbeitungsprozess der Strategie Umwelt wurde aktiv entschieden, den Fokus auf spezifische Ziele und deren Indikatoren zu legen. Auch wenn nicht alle der 32 Nachhaltigkeitsindikatoren durch die Gemeinde Wettingen erhoben werden müssten, würde dies zu einem erheblichen Mehraufwand führen. Diese Zeit würde in der Planung und Umsetzung von Umweltprojekten fehlen.

Obwohl der Cercle Indicateurs einen wertvollen, gesamtheitlichen Vergleich mit anderen Gemeinden ermöglichen würde, stehen Aufwand und Nutzen für die Gemeinde Wettingen derzeit in keinem angemessenen Verhältnis. Die benötigten personellen Ressourcen fehlen bzw. sollen die vorhandenen für die Umsetzung von spezifischen Umweltprojekten eingesetzt werden. Die vorhandenen Planungsinstrumente fokussieren auf priorisierte Umweltziele, die bereits mit geeigneten Indikatoren überwacht werden. Daher wird ein Beitritt zum Cercle Indicateurs zum jetzigen Zeitpunkt nicht empfohlen.

¹ [Wettingen - Strategie Umwelt](#)

² [Wettingen - Kommunaler Energieplan](#)

Der Gemeinderat beantragt dem Einwohnerrat folgenden Beschluss zu fassen:

BESCHLUSS DES EINWOHNERRATS

Das Postulat Savic Ema, WettiGrüen, und Mitunterzeichnende vom 30. Januar 2025 betreffend Beitritt der Gemeinde Wettingen zum Cercle Indicateurs wird abgelehnt.

Wettingen, 15. Mai 2025

Gemeinderat Wettingen

Markus Maibach
Vizeammann

Sandra Thut
Gemeindeschreiberin